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PAUTA INFORMATIVA 
HUMBERTO CASTILLO MERCADO 
 

REPRUEBAN PERIODISTAS EL DESPRECIO DE DIRIGENTE NACIONAL DEL PRI 
HACIA LOS COMUNICADORES 

Lo dicho por Alito solo muestra la aversión del PRI y la clase política en general contra el 
gremio, además de incitar la violencia contra las y los comunicadores, reprochan. 
Asimismo, condenan el que se pretenda acallar a la prensa con balas o mediante el 
ahogo económico; alertan además sobre la hipocresía y la manipulación que los poderes 
intentan sobre el periodismo 

Cinismo, utilización, hipocresía, basura, violencia, nada sorprendente, indolencia y una 
práctica cotidiana en México de toda la clase política, para referirse a las y los 
comunicadores, no solo de parte de los políticos, sino también de muchos directivos de 
medios informativos, fueron los comentarios vertidos por periodistas michoacanos, en 
referencia al presidente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro 
Moreno, de quien se difundió un audio que señala que a “los periodistas no hay que 
matarlos a balazos, sino de hambre”. 

A continuación, las respuestas de los entrevistados  vía telefónica y el medio o medios al 
que pertenecen: 

Patricia Monreal, Revolución News 

Los señalamientos de Alejandro Moreno ejemplifican la profunda displicencia y rechazo 
de la clase política mexicana hacia los periodistas. La naturaleza develadora del ejercicio 
periodístico siempre ha buscado ser acallada, ya sea por una bala o por el ahogo 
económico desde los poderes formales o fácticos, no es nuevo, y siempre resultará un 
oprobio escuchar el cinismo manifiesto de personajes como el hoy dirigente nacional del 
PRI. La clase política, tienen bien claro el poder de censura y control que tienen los 
convenios de publicidad con las empresas mediáticas, las que –en su mayoría- están 
dispuestas a prostituir su línea editorial y el trabajo de los periodistas que en ellas laboran, 
a cambio de sus 30 monedas de oro. 

Lo dicho por Alejandro Moreno, Alito, no es una concepción exclusiva de él, es una 
práctica cotidiana en México propia de toda la clase política independientemente de su 
color. Hoy como ayer, lo vemos en Michoacán, en donde el Gobierno del Estado a través 
de los convenios de publicidad manipula informaciones, censura, condiciona y amaga. El 
poder económico es sin duda un arma efectiva contra los periodistas que -a diferencia de 
una pistola- no conlleva el riesgo de procesos judiciales. 

Amanda Bautista, Corresponsal de  medios nacionales 



Son lamentables los dichos de este político, situación que no abona a parar la ola de 
violencia por la que atraviesa el gremio en estos momentos y alienta a que cualquier 
personaje pueda agredir a algún trabajador de los medios al sentirse incómodo ante su 
labor periodística. En esta ocasión fue el líder del PRI que quedó evidenciado, pero es un 
tema generalizado que tienes los funcionarios públicos de todos los partidos políticos 
incluyendo a la gobernadora Layda Sansores quien dio a conocer el audio, es intolerante 
a la prensa que la cuestiona.  

Rafael Silva, Urbis Tv 

El supuesto audio de Alto es muy deficiente no se aprecia con claridad si es o no su voz, 
si así fuera es una declaración muy desafortunada de un dirigente que a través de sus 
relaciones públicas envía cartas de reconocimiento a los medios que cumplen años, en 
las fechas de la libertad de prensa, en el día del periodista, etcétera. Si el audio es de otra 
persona, pues entonces la que tendrá que responder es la acusadora 

Los periodistas, independientemente de esas declaraciones no nos morimos de hambre 
por una simple y sencilla razón,  tenemos una mejor preparación académica y cultura 
general vasta, que deja atrás a infinidad de políticos. Pero eso es cierto, estamos mejor 
preparados que muchos políticos y si no entramos a la política como tal, es porque no nos 
gusta la clase de porquerías que hacen. 

Omaida Melissa García, El Sol de Morelia 

Es lamentable que se ejerza violencia contra el periodista basándose en la precariedad 
laboral.  Sobre todo a sabiendas que los salarios y las condiciones laborales para el 
gremio siempre son lastimosas. 

América Juárez, La Z Noticias y ABC de Morelia 

Alito Moreno, líder nacional del PRI, solo evidenció lo que muchos funcionarios se 
expresan a nuestras espaldas, para ellos “somos muertos de hambre”, solo somos un 
instrumento de sus intereses. Lamentablemente en nuestro país el periodismo libre sigue 
siendo una utopía. Condenable, lamentable y preocupante, sí, pero no ajeno al trato y 
rechazo que tenemos por todos los partidos políticos sin excepción y servidores públicos 
de los tres órdenes de Gobierno. 

Alejandra Martínez. Respuesta 

El respeto a la libertad de expresión es una farsa que empieza desde el seno de las 
redacciones, los principales verdugos de los comunicadores son los propios patrones, que 
pagan miserias, sin prestaciones, exigen jornadas laborales de tiempo completo, lo de 
Alito es la misma basura que nuestros patrones. 

Sayra Casillas, Mi Morelia 

Totalmente desafortunadas, pero no me sorprenden, pues con más de 15 años de 
reportera en múltiples fuentes me ha tocado ver y sentir un trato de “muerta de hambre”. 



Lo anterior no solamente por parte de actores políticos y servidores públicos, también de 
directivos, como Alonso Medina, del extinto diario Provincia, quien se daba la gran vida y 
a los trabajadores nos pagaba una miseria y en abonos, cuando bien nos iba. 

Rosa María Sánchez, Primera Plana 

Cuando lo escuché por primera vez, me sentí un tanto cuanto indignada, luego me dio 
risa. Llegué a la conclusión de que no voy a darle valor a las palabras de un hombre que, 
evidentemente, no tiene valor. 

En lo particular, me cuesta mucho trabajo separar mis pensamientos como ciudadana y 
como comunicadora; partiendo de ahí, te puedo compartir que no me ha extrañado 
escuchar lo que Alejandro Moreno, presuntamente, ha dicho y es muy lamentable porque 
es apenas un reflejo de lo degradada que está y que ha estado siempre, la imagen de los 
comunicadores. 

Pero para mí,  lo más grave no es lo que el priísta dijo; para mí, lo más preocupante, es el 
grado de espionaje que hay en México y la desesperación de los partidos políticos para 
alcanzar el poder por encima de todo y de todos. 

No dejo de imaginarme y de preguntarme a quienes más tienen en esas grabaciones que 
hoy, bajo la mira política, en esta guerra del partido en el poder contra todos, sueltan en el 
afán de sacar raja política. Somos rehenes, unos y otros, de todos ellos y nos dejamos ir 
por la primera reacción para hacernos olvidar lo verdaderamente importante. 

Lo que dijo Moreno seguramente lo piensan muchos. Es como los normalistas y los de la 
CNTE que nos acusan de “prensa vendida” y otras linduras, pero que insisten y hasta 
pretenden obligar a los medios a publicar “su verdad” como si fuera la única. 

Lo dicho por Moreno contra Morena y lo divulgado por Morena contra Moreno, no es de 
extrañarse, esa será la tumba política para uno o para otro -la soberbia nunca es buena 
aliada de los políticos-, pero sí es una llamada de atención urgente a los propios medios; 
¿hasta dónde estamos permitiendo que nos usen en su lucha intestina por el poder?. 

Juan Bustos, La Voz de Michoacán. 

Persiste la hipocresía de la clase política hacia los periodistas que somos de a pie, se 
sigue estigmatizando a los periodistas, es lamentable este tipo de señalamientos. 

Para los reporteros de a pie, los que están día  a día en el trabajo informativo no ayuda 
este tipo de señalamientos y con este tipo de hechos, se seguirán justificando los ataques 
contra los compañeros, no solo de esta manera, sino de forma violenta y criminal, como 
ha ocurrido en otros estados, donde recientemente han sido asesinados periodistas. 

https://www.pautainformativa.com/2022/05/26/reprueban-periodistas-el-desprecio-
de-dirigente-nacional-del-pri-hacia-los-comunicadores/ 
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A TIEMPO.MX 
TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
MORÓN, JUAN PÉREZ Y ANA LILIA; EL GOBIERNO DEBE SER MORENO; 
APENDICITIS O ¿VARIAS PATADAS?; 5: ¡SOBRE AVISO NO HAY ENGAÑO! 

Hasta parece que Dios por Michoacán dejó de pasar, homicidios, masacres, robos, 
inseguridad y huelgas en el Icatmi, Cecytem, Telebachillerato mientras los trabajadores 
del Staspe, se quejan de que no tienen los mínimos insumos, necesarios para realizar su 
trabajo entonces es cuando uno, se tiene qué preguntar y ¿dónde está el piloto?, o acaso 
¿habrá grupos que han empezado a boicotear, la administración que encabeza Alfredo 
Ramírez Bedolla?. 

RAUL MORÓN, JUAN PÉREZ MEDINA Y ANA LILIA 

La actual administración estatal inició hace ocho meses, con gozo y júbilo por parte de 
Morena, con una votación de 730 mil 836 votos, contra 680 mil 952 votos de Carlos 
Herrera Tello, pero el gozo pronto, se convirtió en tristeza porque muy pocos de los 
fundadores de Morena, quedaron dentro del gabinete uno que otro, en puestos de menor 
cuantía y aún así, los grupos al interior de Morena como los de Raúl Morón, Juan Pérez 
entre otros le concedieron un voto de confianza, al nuevo gobierno a pesar de las grandes 
ausencias morenas. 

Pero al parte aguas ha sido la confrontación abierta, que se ha dado entre el grupo que 
apoya a Ana Lilia Guillén, que se siente burlada y los que apoyan a Giuliana Bugarini, 
usted sabe son Mario Delgado dirigente nacional de Morena, y Alfredo Ramírez Bedolla 
gobernado del Estado, quien desde luego nunca debió tomar partido en esta 
confrontación. 

Parece por lo que se ha empezado a comentar, se acabó el voto de confianza inicial, y 
van a iniciar una campaña para morenizar al gabinete de Alfredo, quien ganó con el voto y 
apoyo de la estructura de Morena, así como de los simpatizantes de Morena, los cuales 
en su mayoría se sienten desplazados y traicionados, y por lo pronto han visualizado a 
tres personajes, que de acuerdo a su criterio deben dejar sus posiciones, estos son los 
tres personajes que buscan sean relevados: Luis Navarro García, Carlos Torres Piña y 
José Alfredo Ortega Reyes. 

Afirman que los tres han creado sus propias estructuras en la entidad, ajenas al interés 
general de los michoacanos. 

¿MICHOACÁN ES DE LOS CÁRDENAS? 

Ahora bien si es cierto lo que la conseja afirma, de que desde hace varios años 
Michoacán, es de los Cárdenas Alfredo ha estado jugando con fuego, hay personas que 
en su momento fueron muy poderosas, que nunca pudieron llegar pregúntenle a Cristóbal 
Arias, o bien el por qué se fue pronto Eduardo Villaseñor Peña, así como Luis Martínez 
Villicaña a pesar de que Luis se había criado, bajo la  sombra de doña Amalia Solórzano, 
un día les contaré esta historia. 

https://www.atiempo.mx/author/juan/


ALFREDO, UN BUEN AMIGO O UN ESTADISTA 

Desde luego a nosotros no nos interesa que le vaya mal a Alfredo, pero debe pensar con 
mucha calma cómo quiere pasar a la historia de Michoacán, como un excelente amigo o 
un excelente estadista, como buen amigo parece que ahí la lleva, varios de sus más 
cercanos colaboradores han sido, o son sus amigos y a sus ocho meses de gobierno, 
Alfredo debe hacer una valoración del trabajo, de cada uno de sus colaboradores 
ponerlos en la balanza, han logrado cumplir o han quedado a deber, ahí está la diferencia 
entre un buen amigo o un estadista. La principal son los resultados. 

Porque la historia no les reclamará a sus colaboradores, la historia le reclamará a Alfredo 
porque él tuvo los votos en las urnas, de ahí proviene su legalidad responsabilidad a la 
vez, y desde luego su trabajo no es fácil, al contrario hoy es sumamente complicado, por 
eso no le debe temblar la mano al momento, de exigirle a sus colaboradores resultados, 
por qué sabe qué tanto Luis Navarro como Torres Piña pueden dar mucho más, no son 
improvisados y que por un tiempo se olviden de sus propios proyectos, y se concentren 
en los de Alfredo Ramírez. 

LA JOVENCITA: ¿APENDICITIS O PATADAS? 

Giovani Vega encargado del orden del sector, en donde se ubica la secundaria federal 
número cuatro, afirma sin temor a equivocarse por las indagaciones que ha logrado hacer, 
que la jovencita internada en el IMSS al margen, del diagnóstico del IMSS de apendicitis 
que no duda, también está seguro que la jovencita sufrió, varias patadas en el abdomen. 

Por eso es bueno lo que ha hecho la titular de la SEE, Yarabí Avila de dar parte a la 
Fiscalía General del Estado, para que proceda a investigar y así deslindar 
responsabilidades, porque no es la primera vez que sus compañeros, le hacen bullying a 
esta jovencita de acuerdo a las investigaciones, que ha realizado el encargado del orden, 
en contra de las declaraciones del director de la escuela, que solamente cuida su trabajo. 

COLIMA, ZACATECAS, SINALOA, VERACRUZ, ETC. 

La verdad sobre aviso no hay engaño, en unos días más habrá elecciones en cinco 
estados del país, y como en todas las elecciones hay varios candidatos, los principales 
son los de Morena con el PT, y el Verde y la otra parte con el PRI, PRD y PAN y en uno 
que otro Estado en donde el voto se ha pulverizado, ofreciendo el mejor panorama para el 
candidato de Morena, PT y el Verde. 

Ambas partes prometen, amenazan desvirtúan al contrario, inventan y usan las llamadas 
campaña negras, sucias que empañan el trabajo político, vea usted habrá elecciones en 
Durango, Hidalgo, Aguascalientes, Oaxaca, Tamaulipas y Quintana Roo pero sobre todo 
en Tamaulipas, el gobierno de los Estados Unidos ha ofrecido información, sobre el 
manejo de recursos aparentemente ilegales, del candidato de Morena y PT Américo 
Villarreal, y toda la información proviene de las agencias contra el lavado de dinero, y 
drogas de Estados Unidos. 

Es necesario que este 5 de junio día de las elecciones, en los seis estados la gente se fije 
muy bien, en los demás estados que gobierna Morena, en alianza con el PT y el Verde 



porque de alguna manera, es lo que les espera y si así es lo que quieren, por lo menos no 
podrán afirmar, que no se les advirtió porque sobre aviso no hay engaño. 

INTERÉS EN LA REGENCIA DE SAN NICOLÁS 

Aceptamos que la Regencia del Colegio Nacional y Primitivo de San Nicolás, es 
importante por su historia tal vez por ello, es interés del gobierno municipal y del Estatal 
intervenir en la elección de la Regencia, en esta ocasión  parece coinciden municipio y 
Estado, en la figura de Nadia Maldonado por ello se les vio ayer, muy activos por parte del 
municipio a Darío Calderón y Alejandro Peña, y por parte del Estado a Karla y Tinajero 
ahora imagine, esto es por la Regencia ahora cómo será cuando se trate, de la Rectoría 
de la Universidad Michoacana. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-862/ 

 

LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
¿UNA MUJER A LA RECTORÍA DE LA UMSNH? 
Cómo va creciendo la tendencia a otorgar los cargos públicos por cuotas, ahora se habla 
con insistencia de que a la Rectoría de la UMSNH irá una mujer 

 ¿Y quiénes suenan para relevar a Raúl Cárdenas Navarro? 

Morelia, Michoacán, 26 de mayo de 2022.- Cómo va creciendo la tendencia a otorgar los 
cargos públicos por cuotas, ahora se habla con insistencia de que a la Rectoría de la 
UMSNH irá una mujer. 
Por supuesto, se presume que esa es una postura que gozará del respaldo del 
gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, muy afecto a dar seguimiento a las 
agendas de la ONU, y quien a la postre influirá en la decisión. 
¿Y quiénes suenan para relevar a Raúl Cárdenas Navarro? 
Son básicamente tres los perfiles más sonados: 
La ex secretaria de Salud de Michoacán y ex directora de la Facultad de Medicina, Silvia 
Hernández Capi. 
La presidenta del Instituto de Investigaciones sobre los Recursos Naturales (Inirena), Ireri 
Suazo Ortuño. 
La ex titular de la Sepsol, ex diputada local y actual secretaria de Educación en el 
Estado, Yarabí Ávila González. 
Por supuesto que se mencionan otros perfiles, pero de menor relevancia. 
Aquí el tema es que quien gozaría del respaldo de Alfredo Ramírez sería Yarabí Ávila, 
con quien parece tener compromisos muy importantes. 
Sin embargo, su actual funcionaria estatal ha sido muy atacada, hasta con temas que 
nada tienen qué ver con su desempeño profesional. 
Así, la designación de la titular de la SEE como rectora de la UMSNH le quitaría al 
gobernador un peso de encima y tendría por fin el control de la máxima casa de estudios 
de los michoacanos, algo con lo que el Morena soñaba desde hace tiempo. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-862/
https://www.atiempo.mx/author/nicolas/


Ese es un escenario que suena factible, pero Ramírez Bedolla también tendría que 
sopesar qué tan conveniente es mover las aguas en un área tan delicada como la 
Secretaría de Educación. 
Estemos pendientes de este tema. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-una-mujer-a-la-rectoria-de-la-
umsnh/ 
 
 
JAVIER LOZANO 
ELECCIÓN PRIMARIA, LA SOLUCIÓN DEMOCRÁTICA PARA MORENA 

Si Morena quiere verdaderamente democratizar el proceso, tiene que abrir el abanico 
para aceptar alternativas o propuestas donde sea la militancia la que realmente decida a 
través de un desarrollo transparente 

 Con el juego presidencial adelantado llegan también los mecanismos en cómo se llevará 
a cabo el proceso de designación de Morena de cara al curso del 2024. En esa coyuntura, 
el partido debe priorizar la transparencia, y aceptar que será, una vez llegado el momento, 
una decisión que influirá significativamente en el resultado. 

Está claro que, la encuesta, es un mecanismo desgastado y hecho a la medida cuando 
hay interés o determinaciones unilaterales. Ejemplos hay muchos. Si Morena quiere 
verdaderamente democratizar el proceso, tiene que abrir el abanico para aceptar 
alternativas o propuestas donde sea la militancia la que realmente decida a través de un 
desarrollo transparente. 
La encuesta dejó de ser una opción. Además de ser calificada como un instrumento 
desgastado, no ha logrado sentar las bases de la auténtica democracia- porque se 
convirtió, incluso, en un mecanismo que carece de credibilidad. Nadie ha podido penetrar 
al método; sólo la dirigencia se encarga de nombrar, ¿pero cómo saber la metodología? 
Nunca han mostrado una ponderación o cuadro comparativo que muestre el pulso de la 
sociedad. 
Por tal motivo, los fines nos llenan de dudas, pero sobre todo de zozobra ya que se han 
mostrado casos inexplicables donde los aspirantes dominaban todas las encuestas a 
priori, de tal manera que no existía, al menos en la lógica, una justificación para revertir 
una victoria cantada. 
Siendo así, son muy fáciles de ser manipulables, más si se trata de una decisión 
unilateral. Así pues, la encuesta no está ni cerca de lo que la sociedad requiere para tener 
certidumbre; lejos ha quedado de que se respete la voluntad de militantes y simpatizantes 
de Morena. Entonces, eso significa que la encuesta no funciona desde ningún ángulo. 
Morena necesita cambiar el método de selección. En este caso, el propio INE sería una 
alternativa viable para salvaguardar el resultado a través de la organización de una 
elección primaria para evitar cualquier susceptibilidad ya que lo más sagrado, en términos 
de democracia, es la voluntad del pueblo. 
Y con esa premisa, la elección primaria lograría resolver la problemática enraizada en una 
encuesta que no sirve. Así de simple. Dejó de ser un mecanismo confiable desde que se 
cometieron injusticias de actores que siempre conservaron una ventaja monumental, y en 
un sinfín de casas encuestadoras de prestigio. 
Solamente la de Morena daba la sorpresa como si se tratará de una obra mágica ir en 
contra de la naturaleza de una lógica estadística. Por esa razón, la única solución es 
cambiar el método por una elección primaria. De hecho, ese proceso se puede establecer 
a través de consultas abiertas a las bases, cómo lo hizo el ala democrática de Morena 
que empuja para dar un giro en la toma de decisiones. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-una-mujer-a-la-rectoria-de-la-umsnh/
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-una-mujer-a-la-rectoria-de-la-umsnh/
https://www.atiempo.mx/author/javier-lozano/


La propuesta de que sea el INE quien encabece la organización de las tareas de consulta 
pública para decidir candidato de Morena es, hoy por hoy, una idea sensata y 
democrática en estos tiempos donde el propio presidente insiste tanto en la transparencia 
en una etapa en la que la incipiente democracia está tomando auge. 
De eso depende el grado de confianza que dé tranquilidad, sobre todo para evitar 
dedazos y dados cargados en los procesos. Asimismo, existe el riesgo latente de que 
exista favoritismo, máxime porque no hay condiciones equitativas cuando se considera a 
los perfiles desde Palacio Nacional. 
Desde allí el juicio nos genera muchas dudas. 

Por ello, Morena rompería con toda especulación si demuestra interés en que, tanto el 
proceso, como la designación, se harán con reglas de participación democráticas donde 
se lleve un desarrollo sano y transparente. Eso significa que, la elección primaria, es la 
alternativa para democratizar un universo de claroscuros de una encuesta que, en 
muchas designaciones, frenó candidaturas y aspiraciones legítimas. 
Y es que en términos de democracia, la encuesta es totalmente opuesta a la esencia y los 
principios de Morena. 
Que sea el pueblo quien ponga y quite, no las determinaciones unilaterales. 

Notas finales 

En Tamaulipas ganará Américo Villarreal. Quizá esa sea una de las razones que detonó 
la guerra sucia en su contra, y que apunta hacia la oposición. 
De la misma manera de que se trata de una maniobra política la maquinación en su 
contra, los cuadros de la 4T han cerrado filas a favor de Américo Villarreal. De hecho, 
ayer lo hizo el senado de la República que refrendó su apoyo al candidato de Morena al 
brindarle el cobijo ya que, con la facultad que tiene la Cámara Alta, llamarán a la cordura y 
al ambiente sano en el que reine el respeto y el diálogo para encontrar vías de solución. 
Mientras pase eso, la ventaja que les lleva es muy superior y, a estas alturas, es 
prácticamente definitiva. 
Vaya respaldo de los líderes de Morena en el Senado, pero también de los aliados. (PT, 
PVEM) 

¡Cerramos filas con nuestro candidato, Américo Villarreal! 
De ese tamaño es el respaldo. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/eleccion-primaria-la-solucion-democratica-
para-morena-por-javier-lozano/ 

AHUIZOTE 

CONFIRMA ESTADOS UNIDOS QUE NO INVITARÁ A LOS DICTADORES MADURO Y 
ORTEGA A LA CUMBRE DE LAS AMÉRICAS 

Estados Unidos no invitará a representantes del dictador venezolano, Nicolás Maduro, ni 
de Nicaragua a la Cumbre de las Américas del próximo mes en Los Ángeles, ratificó este 
jueves un funcionario. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/eleccion-primaria-la-solucion-democratica-para-morena-por-javier-lozano/
https://www.atiempo.mx/destacadas/eleccion-primaria-la-solucion-democratica-para-morena-por-javier-lozano/


 

“Absolutamente no. No los reconocemos como un gobierno soberano”, dijo Kevin O’Reilly, 
coordinador de la cumbre, a un comité del Senado cuando se le preguntó sobre la 
participación del régimen de Maduro. Estados Unidos considera ilegítimo a Maduro y 
reconoce al líder opositor Juan Guaidó como presidente interino. 

Sobre la participación en la cumbre del mandatario de Nicaragua, Daniel Ortega, acusado 
de aumentar el autoritarismo, O’Reilly también dio un “no” definitivo. 

Dio una respuesta menos clara cuando se le preguntó si asistirían representantes 
del régimen cubano, diciendo que la Casa Blanca estaba a cargo de las invitaciones pero 
que no se había enviado ninguna “que yo sepa”. 

El presidente Joe Biden quiere que la Cumbre de las Américas muestre la democracia en 
América Latina y aumente la cooperación en materia de migración, una prioridad política 
clave para Estados Unidos. 

Pero varias naciones encabezadas por México han amenazado con boicotear o rebajar la 
participación si Estados Unidos no invita a todos los países del hemisferio. 

O’Reilly dijo que la administración estaba “constantemente en diálogo” con México. 
“Ciertamente estamos teniendo conversaciones con el gobierno de México y todos los 
gobiernos de la región sobre la estructuración y organización”, expresó. 

La administración Biden también dijo que planea invitar a grupos de la sociedad civil de 
toda América Latina. 

Por su parte, el presidente brasileño, Jair Bolsonaro, confirmó su asistencia a la cumbre, 
que se celebrará en junio en Los Ángeles, donde está previsto que tenga un encuentro 
bilateral con su homólogo estadounidense, Joe Biden. 

El mandatario del gigante sudamericano, que en octubre buscará la reelección, había 
dejado en el aire su participación, pero finalmente ha optado por asistir a la cita 
continental en la ciudad californiana, que tendrá lugar entre el 6 y el 10 de junio. 

http://www.ahuizote.com/2022/06/03/confirma-estados-unidos-que-no-invitara-a-los-
dictadores-maduro-y-ortega-a-la-cumbre-de-las-americas/ 

 

SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
NUESTRAS PLUMAS 
LUZ MARÍA SÁNCHEZ S. 
 
PERIODISTAS EN RIESGO EXIGEN SEGURIDAD Y JUSTICIA 
La muerte violenta de periodistas en México ha ido en escalada. En los últimos cuatro 
años han sido asesinados 36 comunicadores y de ellos, 11 perdieron la vida en los 
primeros cinco meses de este 2022. Pero más allá de las cifras, lo más grave es la 
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desolación que ha dejado a las familias, en medio de la tristeza, la rabia, la impotencia y 
el desamparo. 

Por ello, las movilizaciones en todo el país de diferentes agrupaciones y colectivos no se 
han hecho esperar para demandar justicia, seguridad y un freno a la violencia y las 
amenazas contra los comunicadores. 

“Nos están matando y todo porque estamos arrojando luz en los actos de corrupción de 
fiscales, de regidores, de un policía de tránsito, de un policía de a pie. Cuando les dices, 
somos periodistas, somos como delincuentes, somos como enemigos para ellos. Ya no se 
lo piensa para lastimarte verbal y físicamente”, así lo expresa Rodolfo Montes, reportero 
de “Luces del siglo”, quien ha encabezado este reclamo en diferentes foros como el 
Encuentro de Periodistas en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, e incluso lo ha 
manifestado abiertamente al presidente López Obrador en varias de sus conferencias 
matutinas. 
En entrevista, destacó “Lo que debemos tomar en cuenta es que estamos viviendo una 
emergencia nacional que debe llevar a extremar nuestras precauciones, porque estamos 
solos; el Estado mexicano es un estado fallido para el gremio”. 
Y para quienes pretenden desvirtuar estas manifestaciones en todo el país, el periodista 
aclaró que no son golpistas, ni apátridas, ni financiados por grupos externos, pues este 
movimiento, -dijo- ha surgido en forma genuina para defender al gremio periodístico, ante 
la necesidad de visibilizar el problema que los aqueja no sólo en estados de la República 
con mayor violencia, sino que ha llegado, incluso, a la Ciudad de México. 

En total coincidencia con este planteamiento, el periodista Juan Bautista, presidente de la 
Fraternidad de Reporteros de México, sostuvo que quienes deben ser los primeros en 
tomar conciencia de que su vida está en peligro, ante el total abandono del Estado, son 
los propios reporteros, fotógrafos, camarógrafos y dueños o directivos de medios digitales. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/opinion-
periodistas-en-riesgo-exigen-seguridad-y-justici/ 

 
POSDATA NEWS 
CIRCULO ROJO 
Salvador García Espinosa 
 
URBANÓPOLIS. ¿FUNCIONA EL ELEVADOR SOCIAL? 
(Segunda y última parte). 

Sin lugar a dudas, un mayor grado de educación conlleva a más posibilidades de empleo 
y, sobre todo, un mayor ingreso económico, sin embargo, esta aparente relación no 
resulta tan directa, e involucra muchos y muy diversos factores. 

Lo primero que debe considerarse es que México está transitando de una población 
donde predominaban los menores de edad a una donde los jóvenes son la proporción 
más importante. Existe algo que se llama índice de dependencia, y que ilustra la cantidad 
de personas que no trabajan y que en promedio dependen de aquellos que trabajan. Este 
índice en 1950 era de 87.21, de 64.55 para el año 2000 y de 50.23 en el 2020. En otras 
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palabras, cada vez deben trabajar más personas para mantenerse a sí mismas. 
A mediados del siglo pasado, por cada trabajador dependían entre 8 y 9 personas, hay 
que recordar ese esquema común en el que sólo el padre de familia trabajaba y la esposa 
e hijos dependían de su ingreso. Hoy en día, por cada dos personas que trabajan, en 
promedio depende una persona que no trabaja. 

El avance en el promedio de escolaridad de la población de 15 años y más ha sido 
consistente en México; era de menos de un año, para fines de 1950, aumentó a 2.6 años 
para 1960, a 3.4 años en 1974, 6.5 años en 1990, 7.6 años en el 2000 y en el 2020 fue de 
9.7 años, lo que equivale al primer grado de bachillerato. Como se observa México 
incrementa, en promedio, un año de escolaridad por cada década. 

Claro está que este promedio varía mucho, se observan a cada una de las entidades 
federativas, la Ciudad de México, por ejemplo, presenta el mayor promedio con 11.5 años 
de escolaridad, seguida de Nueva León con 10.7 años, y Querétaro con 10.5 años 
promedio. En contraposición, la entidad con menor promedio de escolaridad es Chiapas, 
con apenas 7.8 años, Oaxaca con 8.1 años en promedio, Guerrero con 8.4 años y 
Michoacán con 8.6 años de escolaridad promedio. 

La disparidad anterior, como es de esperar, encuentran explicación en los estudios que 
relacionan el promedio de escolaridad con el tamaño de la localidad en que se habita, 
identifican que los niveles de instrucción más altos se presentan en la población que 
habita las ciudades de mayor tamaño. El promedio de instrucción educativa para quienes 
habitan en una ciudad con más de un millón de habitantes es de 10.89 años, mientras que 
para las localidades de entre 150 mil, pero menores a un millón, es de 9.82 años, de 8.84 
para los habitantes de localidades con población mayor a 2,500 pero menor a 15,000 
habitantes, mientras que para las localidades menores a 2,500 habitantes la escolaridad 
promedio es de tan solo 7.24 años. 

Lo anterior conlleva una alarmante realidad, el acceso a la educación se ve fuertemente 
condicionado por la localidad en la que se vive, más aún para la educación superior, basta 
observar que las instituciones de educación superior se ubican en las ciudades con mayor 
población. Se deben instrumentar acciones tendientes a acercar la educación al mayor 
número de personas, sin importar el tamaño de las localidades en las que habita. Solo así 
se podrá contrarrestar la alarmante cifra de que de cada cien niños que inician su 
educación primaria, únicamente 27 logran concluir una carrera universitaria. 

Bajo el marco anterior, no solo se trata de calidad educativa, sino la accesibilidad a la 
educación. Si bien, mejor educación conlleva un mejor trabajo, hay que considerar que la 
educación hace que haya movilidad en los jóvenes, pero para que esta movilidad social 
alcance a los adultos, se requiere de una capacitación permanente y accesible, siempre y 
cuando haya crecimiento económico. 

Ahora bien, se considera que el crecimiento económico es un factor sine qua non para 
hacer que la educación se traduzca en movilidad social, pero es fundamental que exista 
pertinencia entre los programas educativos y los sectores productivos sobre los que se 
impulsa el crecimiento económico. Además, un factor de incidencia para determinar la 
competitividad urbana es la diferencia entre el ingreso de mujeres y hombres 



profesionistas. En este sentido hay que señalar que las carreras a las que ingresa un 
mayor porcentaje de mujeres son: Formación docente preescolar (97.4%), Formación 
docente para educación inicial o especial (88.8%), Trabajo social (88.7%), Orientación 
educativa (85.9%), Enfermería (84.8%), Rehabilitación física (76%), Psicología (/5.8%), 
Didáctica y pedagogía (75.5%), Diseño textil, de objetos e interiores (72.9%), Ciencias de 
la educación (69.9%) y de manera general corresponden, en su conjunto, a las carreras 
peor pagadas. 

Por último, hay que considerar que se presentan cambios demográficos en México que 
conforman una tendencia global, de manera particular se espera que la población de 
personas mayores a 60 años alcance el 22% de la población mundial. En México esta 
población crece a un ritmo más acelerado que la población total; en 2015 este grupo de la 
población llegó a los 12 millones de personas, equivalente al 10% de la población total, 
superando por primera vez al grupo de los niños de entre 0 a 4 años. Si las tendencias de 
fecundidad y mortalidad continúan, se esperaría que en 2050 los adultos mayores lleguen 
a representar 25% de la población, alcanzando poco más de 40 millones de personas. 

Como se observa, el panorama a futuro es sumamente complejo y, por esta razón el 
diseño de las políticas educativas deben considerar su estrecha relación con las políticas 
económicas y productivas de una entidad, solo así se para poder generar una sinergia de 
complementariedad, cuyo objetivo principal sea no solo el incremento de la productividad, 
sino el de propiciar una mayor movilidad social a través de la educación. 

https://postdata.news/urbanopolis-funciona-el-elevador-social-2/ 

 

DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 

 
ENFOQUE ELECTORAL. VOTO MIGRANTE EN MICHOACÁN. 
 
Se le denomina voto activo, al ejercicio del derecho a votar; mientras que el voto pasivo, 
es el derecho a ser votado. Ambas son dos caras del derecho político que constituye una 
faceta de los derechos humanos. 

Una de las corrientes de reforma electoral que se han venido sucediendo en los últimos 
años tiene que ver con la ampliación de los derechos políticos, a partir del reconocimiento 
de diversos grupos vulnerables, en el ejercicio de los derechos con el fin de generar 
condiciones de igualdad entre los desiguales. 

En esta vertiente ha estado presente desde fines del siglo pasado, el tema de los 
migrantes de México hacía el mundo, en el cual se ha avanzado en otorgar dicho derecho 
por la vía postal, para luego otorgar la credencial para votar desde el extranjero, y desde 
las pasadas elecciones del 2021, también con la modalidad de voto electrónico por 
internet. 

Asimismo 
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De igual forma, la credencial para votar desde el extranjero se expide no solo a los 
mexicanos residentes en el extranjero nacidos en territorio nacional, sino también a 
quienes tienen la calidad de mexicanos nacidos en el extranjero, por ser hijos de padre o 
madre mexicanos, por lo que la georeferencia asigna la entidad federativa de su 
ascendente. 

Por su parte, la modalidad del voto pasivo, comenzó con la votación a Presidencia de la 
República, para luego extenderse a las Gubernaturas y Senadurías, e inclusive el Estado 
de Jalisco ha permitido el ejercicio de este voto activo para las listas de representación 
proporcional desde 2021. 

También en el ámbito de las entidades federativas avances relevantes, como el que se 
desprende desde 2003 de la Constitución del Estado de Zacatecas, que establece la 
asignación de dos diputaciones de representación proporcional, a los dos partidos 
políticos que obtengan el mayor porcentaje de la votación, para estos efectos, las 
candidatas y los candidatos deberán tener la calidad de migrantes o binacionales. 

Técnicamente hay una condicionante para el ejercicio del Voto desde el extranjero, que 
tienen que ver con que la credencial para votar desde el extranjero no tiene una 
georeferencia seccional electoral, como ocurre con todas las credenciales para votar 
emitidas en territorio nacional, que asignan el número del ámbito geográfico electoral 
llamado sección, en relación al domicilio donde residen. Dicho número los conecta con el 
municipio y con los respectivos distritos locales y federales, independientemente de que 
haya redistritaciones. 

Luego entonces, la georeferencia de los mexicanos en el extranjero es como se mencionó 
antes, a nivel estatal. Por lo que, técnicamente es imposible en estos momentos 
relacionar votantes con municipios o distritos federales o locales, solo es posible con 
entidades federativas. 

Sin embargo, a nivel estatal podría vincularse la lista nominal de electores residentes en 
el extranjero, con una circunscripción especial para efectos de que puedan ejercer el 
sufragio respecto a una candidatura que también tenga la condición de encontrarse en 
esa misma lista nominal, o bien, a quien acredite su condición migrante bajo otra 
modalidad documental. Otras alternativas son los modelos Zacatecas y Jalisco ya 
referidos. 

Por otro lado, hay un precedente jurisdiccional en el SUP-RAP-121/2020 y acumulados 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en el que establece el mandato 
al Consejo General del INE de la inclusión de las acciones afirmativas, entre las cuales se 
encuentra la incorporación de migrantes en candidaturas; además le da vista al Congreso 
General de los Estados Unidos Mexicanos para que, en ejercicio de sus atribuciones, 
lleve a cabo las modificaciones legales conducentes, a fin de incorporar en las leyes 
generales de la materia, el mandato de inclusión de acciones afirmativas que incluyan o 
incorporen a esos grupos sociales en los órganos de representación política. 



Por cierto, el Congreso de la Unión no ha considerado este acatamiento, y entre las 
iniciativas de reforma político electoral presentadas recientemente no se observa dicho 
acatamiento. 

El Consejo General del INE en su Acuerdo de acatamiento a la sentencia antes referida, 
de fecha 15 de enero de 2021 consideró que no existían las condiciones para determinar 
una acción afirmativa para que este tipo de personas dado lo avanzado del Proceso 
Electoral Federal, de los procesos de selección interna de las candidaturas, de las 
alianzas entre los partidos políticos así como en razón de que se requería de un estudio a 
mayor profundidad para incluir la medida con la finalidad de que exista una representación 
efectiva de la población mexicana residente en el extranjero dentro de los cuerpos 
legislativos, lo que constituye un compromiso de esta autoridad para posteriores procesos 
electorales. 

En consecuencia y tomando en cuenta el principio de progresividad de los derechos 
establecido en el artículo primero constitucional, es importante avanzar en la inclusión de 
los migrantes en la representación legislativa federal y local, así como a nivel de cabildos 

Aún y cuando el sujeto obligado por el Tribunal Electoral es el Congreso General y que se 
refiere a Leyes Generales que por su naturaleza podrían impactar a la legislación local; 
también es importante que los Congresos de los Estados avancen en la dirección de 
inclusión para combatir la desigualdad. Solamente habría que tener precaución en la 
armonización técnica entre lo General y local. 

https://postdata.news/enfoque-electoral-voto-migrante-en-michoacan/ 
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ENFOQUE ELECTORAL 
 DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 
 
VOTO MIGRANTE EN MICHOACÁN 
Se le denomina voto activo al ejercicio del derecho a votar; mientras que el voto pasivo, 
es el derecho a ser votado. Ambas son dos caras del derecho político que constituye una 
faceta de los derechos humanos. 

Una de las corrientes de reforma electoral que se han venido sucediendo en los últimos 
años tiene que ver con la ampliación de los derechos políticos, a partir del reconocimiento 
de diversos grupos vulnerables, en el ejercicio de los derechos con el fin de generar 
condiciones de igualdad entre los desiguales. 

En esta vertiente ha estado presente desde fines del siglo pasado el tema de los 
migrantes de México hacía el mundo, en el cual se ha avanzado en otorgar dicho derecho 
por la vía postal, para luego otorgar la credencial para votar desde el extranjero, y desde 
las pasadas elecciones del 2021, también con la modalidad de voto electrónico por 
internet. 

https://postdata.news/enfoque-electoral-voto-migrante-en-michoacan/


De igual forma, la credencial para votar desde el extranjero se expide no solo a los 
mexicanos residentes en el extranjero nacidos en territorio nacional, sino también a 
quienes tienen la calidad de mexicanos nacidos en el extranjero por ser hijos de padre o 
madre mexicanos, por lo que la georeferencia asigna la entidad federativa de su 
ascendente. 

Por su parte, la modalidad del voto pasivo comenzó con la votación a Presidencia de la 
República, para luego extenderse a las gubernaturas y senadurías, e inclusive el estado 
de Jalisco ha permitido el ejercicio de este voto activo para las listas de representación 
proporcional desde 2021. 

También en el ámbito de las entidades federativas avances relevantes, como el que se 
desprende desde 2003 de la Constitución del estado de Zacatecas, que establece la 
asignación de dos diputaciones de representación proporcional, a los dos partidos 
políticos que obtengan el mayor porcentaje de la votación. Para estos efectos, las 
candidatas y los candidatos deberán tener la calidad de migrantes o binacionales. 

Técnicamente hay una condicionante para el ejercicio del voto desde el extranjero, que 
tienen que ver con que la credencial para votar desde el extranjero no tiene una 
georeferencia seccional electoral, como ocurre con todas las credenciales para votar 
emitidas en territorio nacional, que asignan el número del ámbito geográfico electoral 
llamado sección, en relación al domicilio donde residen. Dicho número los conecta con el 
municipio y con los respectivos distritos locales y federales, independientemente de que 
haya redistritaciones. 

Luego entonces, la georeferencia de los mexicanos en el extranjero es como se mencionó 
antes, a nivel estatal. Por lo que, técnicamente es imposible en estos momentos 
relacionar votantes con municipios o distritos federales o locales, solo es posible con 
entidades federativas. 

Sin embargo, a nivel estatal podría vincularse la lista nominal de electores residentes en 
el extranjero, con una circunscripción especial para efectos de que puedan ejercer el 
sufragio respecto a una candidatura que también tenga la condición de encontrarse en 
esa misma lista nominal; o bien, a quien acredite su condición migrante bajo otra 
modalidad documental. Otras alternativas son los modelos Zacatecas y Jalisco ya 
referidos. 

Por otro lado, hay un precedente jurisdiccional en el SUP-RAP-121/2020 y acumulados 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en el que establece el mandato 
al Consejo General del INE de la inclusión de las acciones afirmativas, entre las cuales se 
encuentra la incorporación de migrantes en candidaturas; además le da vista al Congreso 
General de los Estados Unidos Mexicanos para que, en ejercicio de sus atribuciones, 
lleve a cabo las modificaciones legales conducentes, a fin de incorporar en las leyes 
generales de la materia, el mandato de inclusión de acciones afirmativas que incluyan o 
incorporen a esos grupos sociales en los órganos de representación política. 



Por cierto, el Congreso de la Unión no ha considerado este acatamiento, y entre las 
iniciativas de reforma político-electoral presentadas recientemente no se observa dicho 
acatamiento. 

El Consejo General del INE en su Acuerdo de acatamiento a la sentencia antes referida, 
de fecha 15 de enero de 2021 consideró que no existían las condiciones para determinar 
una acción afirmativa para que este tipo de personas, dado lo avanzado del Proceso 
Electoral Federal, de los procesos de selección interna de las candidaturas, de las 
alianzas entre los partidos políticos, así como en razón de que se requería de un estudio a 
mayor profundidad para incluir la medida con la finalidad de que exista una representación 
efectiva de la población mexicana residente en el extranjero dentro de los cuerpos 
legislativos, lo que constituye un compromiso de esta autoridad para posteriores procesos 
electorales. 

En consecuencia, y tomando en cuenta el principio de progresividad de los derechos 
establecido en el artículo primero constitucional, es importante avanzar en la inclusión de 
los migrantes en la representación legislativa federal y local, así como a nivel de cabildos 

Aún y cuando el sujeto obligado por el Tribunal Electoral es el Congreso General y que se 
refiere a Leyes Generales que por su naturaleza podrían impactar a la legislación local, 
también es importante que los Congresos de los estados avancen en la dirección de 
inclusión para combatir la desigualdad. Solamente habría que tener precaución en la 
armonización técnica entre lo general y local. 

https://metapolitica.news/2022/05/26/enfoque-electoral-voto-migrante-en-
michoacan/ 

QUADRATIN 
OPINIÓN 
JOSÉ GARCÍA SEGURA 
 
CONTRAFILO  

 A la violencia –asaltos, secuestros, asesinatos–en prácticamente todo México agregue 
usted los brotes de Covid, la hepatitis aguda infantil y la eventual presencia del virus que 
causa la viruela del mono. Capítulo aparte ocupan las desapariciones de mujeres en el 
centro y norte del país. Vayamos por partes. El sector privado, destacadamente la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha pedido, una y otra vez 
al gobierno, revisar la estrategia de seguridad y frenar la militarización, como ocurre ahora 
con la Guardia Nacional. “Hoy, frente a los 115 mil 347 homicidios y el acumulado de 100 
mil desaparecidos, es imprescindible que haya una reformulación de la política y la 
estrategia de seguridad”. El presidente Andrés Manuel López Obrador desestimó ese 
reclamo y, por el contrario anunció su reforzamiento: Mientras el tabasqueño insistió en 
que su estrategia de “abrazos, no balazos” es lo mejor y dice no tener intenciones de 
adecuarla a la realidad, en Acayucan, Veracruz, asesinaron a balazos al perredista 
Clemente Nagasaki Condado Escamilla, titular del DIF municipal. El finado era hermano 
de un exalcalde y cuñado del actual presidente municipal. En Toluca acaban de balear a 
custodios de una camioneta de valores. La violencia no para en Michoacán, Guerrero, 
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Colima, Jalisco, Nayarit, Sinaloa; es decir, la costa del pacífico. Le comento que a estas 
horas el presidente de México estará recorriendo la zona dorada del narcotráfico (Sinaloa-
Durango-Chihuahua) en otro tiempo dominada por “El Chapo” Guzmán. No se sabe si 
saludará nuevamente a la mamá del jefe narco. Un reporte no gubernamental refiere que 
cada 15 minutos matan a alguien en cualquier poblado de la República Mexicana. Por 
citar solo un caso: en Celaya, Guanajuato, el miércoles anterior fue el día más violento 
para el gobierno federal morenista. Hace unas horas la policía de Tijuana encontró en la 
Zona Río un polvo blanco y pastillas; al parecer cocaína, heroína y fentanilo, listos para 
brincar al país vecino. Según medios de prensa, hombres armados, de esos que el 
gobierno protege por tratarse de “seres humanos”, escaparon tan pronto como pudieron. 
En otro asunto y perdido en sus palabras, Hugo López-Gatell, el carismático subsecretario 
de salud federal reveló que están bajo estudio 21 casos de la enfermedad llamada 
hepatitis aguda infantil, los cuales fueron reportados por las autoridades en Nuevo León, 
Hidalgo, la CDMX, Quintana Roo…. “No se puede asegurar que sea infecciosa, no se 
puede descartar que sea infecciosa” ni de rápida propagación. En cuanto a los brotes de 
Covid, para qué le digo. Usted los conoce. Aumentan a medida que se abandonan las 
medidas sanitarias ordenadas por la OMS: lavado de manos; uso de cubrebocas y gel 
desinfectante. Respecto al virus que causa la viruela del mono, estaremos atentos para 
reportar. 
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OPINIÓN 
ARCHIVO JOSÉ UREÑA ·      
 
TELÉFONO ROJO 
 HIDALGO: DE LA PRETENDIDA CONCERTACESIÓN A LA VENGANZA ·      
 MOREIRA NO ENTREGÓ VOTOS, ALITO ORDENÓ Y VIGGIANO PAGA ·     
  EL MAYOR BENEFICIARIO ES JULIO MENCHACA, SIN REQUERIRLO  
En Palacio Nacional hay mucha furia. No ha sido asimilado, ni lo asumirá jamás, el revés 
opositor al intento presidencial de regresar 60 años y recuperar el monopolio eléctrico, 
cuanto eso signifique. ¿Por qué el enojo? Porque durante meses, de octubre de 2021 a la 
votación del 17 de abril, la cúpula del PRI se mecía en la incertidumbre, entre el apoyo y 
el rechazo. En esas condiciones, el gobierno utilizó a varios intermediarios –Ignacio 
Mier en la Cámara de Diputados, Adán Augusto en negociaciones externas- para 
conseguir los 57 votos. Eran los indispensables para legitimar en San Lázaro -en el 
Senado esperaba una oposición más férrea con Miguel Angel Osorio Chong, Dante 
Delgado, Julien Rementería y Miguel Mancera– una ley imposible. En el alto gobierno hay 
una versión: El coordinador parlamentario en San Lázaro, Rubén Moreira, avalaba 
declaraciones públicas con promesas privadas de dividir a la fracción priísta y así lo 
reportó el grupo de Ignacio Mier. -Ya casi está. El (Rubén) ya nos dijo: “Yo te doy 36 votos 
de la alianza –Va por México-, tú consigue los demás”. Con 21 más estamos del otro 
lado… ALITO TOMA EL GUANTE Todavía el domingo del desenlace -17 de abril- Rubén 
Moreira se reunió con sus copartidarios. -Nos pidió ir a un debate de mucho respeto -
narran diputados priístas-. Nada de atacar al presidente. En el pleno vamos a ver cuántos 
propuestas nuestras son incorporadas y debemos ser muy prudentes. Pero en el debate 
subió a tribuna Alejandro Moreno, Alito, rodeado de priístas, panistas, perredistas y 
algunos emecistas, asumió el liderazgo del frente y se lanzó contra la política presidencial 
para azoro de Moreira. Las imágenes son elocuentes. Ahí explotó el enojo. De inmediato 
vino la campaña de la dupla gobierno/Morena para acusar de traidores a la patria a 
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quienes usaron su libertad y su conciencia. Se amenazó a Alito –“tenemos pruebas contra 
ti y no te la vas a acabar”- y se ordenó endurecer las campañas electorales. La víctima 
mayor es Carolina Viggiano, esposa de Rubén Moreira y contra quien se la lanzado hasta 
el hermano de éste, Humberto Moreira. Así se pasó a la venganza luego de una supuesta 
cesión de Hidalgo a cambio del voto tricolor y de una competencia no avalada por las 
encuestas. MENCHACA TOMA VUELO ¿Quién gana en esto? Quien arrancó al frente 
con 24 puntos y ha ampliado su ventaja a 32 según la media demoscópica: el senador 
con licencia Julio Menchaca. Del apoyo central no hay duda: es el primer candidato al cual 
acudieron los cuatro presidenciables: Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Marcelo 
Ebrard y Claudia Sheinbaum. En recompensa a su gran ventaja, Menchaca se perfila para 
ser el coordinador de los gobernadores del partido oficial, lo cual es un mensaje de 
Palacio para México. Semana a semana se levantan reportes de los seis estados donde 
habrá elecciones en dos domingos y, con los números a su favor, Menchaca ha pasado a 
compromisos específicos. El principal: convertir a Hidalgo en potencia económica, reto 
nada fácil porque según su análisis es el estado con más retroceso en competitividad, el 
cuarto con mayor tasa de informalidad (75.3%) y con “las peores condiciones para 
trabajar”. 
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LOS PERIODISTAS 

AMBIGÚ 
MARTHA ELBA TORRES MARTÍNEZ 
¡AJA! NI REGALADAS, ACEPTÓ HERRERA, ACCIONES DEL ATLÉTICO MORELIA 
+ RECICLA BEDOLLA PROGRAMAS SOCIALES DE SILVANO 
Tú fuiste el que pintó el bosque y te perdiste en él. -Respondí a Carlos Herrera que, 
admirado por la cálida recepción de los asistentes al teatro “Samuel Ramos”, musitó: “¡Ya 
viste!”. Y es que desde que apareció en el atrio del recinto, parecía señorito turismo: 
saludos por aquí, por allá y el montón de fotos y selfies. 

Tras ocho meses “perdido” en el bosque que dibujó luego de la derrota electoral en junio 
del año pasado, el empresario zitacuarense finalmente reapareció en un evento del 
partido que le abrió las puertas para incursionar en la vida política. Fue el informe 
legislativo del senador perredista, Antonio García Conejo, quien le corrió la invitación sin 
mayor esperanza de que asistiera, luego de que no se parara el 8 de mayo al acto de 
celebración de los 33 años del PRD. 

Pero Carlos llegó sonriente y bien metrosexual. Por puritita casualidad, el viernes de la 
víspera, le reproché en este mismo espacio su ingratitud hacia la alianza partidista -PRD, 
PRI y PAN- que lo postuló como su candidato a gobernador. Y como no hay reportera sin 
suerte, a las preguntas. 

El 24 de julio del 2021, a través de un video en su cuenta de Facebook, el ex candidato a 
la gubernatura de Michoacán por el “Equipo” anunció que realizaría una gira de 
agradecimiento por todo el Estado. 

Pero pintaste tu bosque y te perdiste en él; ninguna despedida digna para con las 
aficiones políticas que votaron por ti, ni un agradecimiento público. 
-Yo creo que más bien no te invitaron. Hicimos un eventote padrísimo, estuvieron los 
presidentes de los partidos, diputados locales; de otros partidos, gente como México 



Posible, México Libre, el que nos ayudó, y fue precisamente para darles las gracias. 
Hicimos uno muy grande en Morelia y como 7 u 8 en el interior del estado. Para decirles, 
muchas gracias, la neta no llegamos, no se pudo, nos quedamos muy cerquita por 
muchas cosas, pero no se pudo. Previamente hice otra, para informar cuál sería el 
comportamiento previo a la sentencia del Tribunal (Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, el 30 de septiembre de 2021). 

Pues tampoco habrían invitado a otros periodistas porque ni Azucena Silva (Fuego en la 
Noticia) ni Javier Fabela (La Voz de Michoacán) se acordaron. 

Ya no se supo nada de ti. Pero ¿cómo se forma este capital del 50% del Atlético 
Morelia, si tu promocionarse este tema?; hiciste el negocio desde la Secretaría de 
Gobierno. 
-No. 

¿No es negocio el Atlético Morelia? 
-Puede ser negocio y puede ser uno muy bueno. Te cuento. Un amigo del cual no puedo 
revelar su identidad, me avisa: ten cuidado, se va ir el Morelia. ¡Chin! ¿Qué hacemos? Me 
comunico con Grupo Salinas y no me lo confirman, pero me dicen estaban viendo 
opciones. Y ahí piensas, entonces sí, es muy probable que saquen al equipo de 
Michoacán. 

“Entonces, le pido ventanilla única al entonces gobernador (Silvano Aureoles) para tratar 
el tema. ¿Qué quiere decir esto? Que me diera chance de armarlo yo, porque ya veía 
varias expresiones que ya traían otras ideas. Entonces tuvimos la oportunidad de 
coordinar este asunto. Vimos que no había lana; teníamos la posibilidad de poner en 
comodato los dos inmuebles y solo 8 semanas para armar el equipo porque comenzaba la 
nueva liga. 

“Revisamos varias opciones y en una de ellas, conozco a José Luis Higuera. Lo trajo aquí 
un michoacano que estaba haciendo negocios de aceite de aguacate. Él (Higuera) ya 
traía con sacar de Morelos al Zacatepec, y dijo, ¡yo me vengo a Morelia! El Atlante 
también se quería venir a Michoacán y ofrecieron jugar gratis, pero solo dos años y luego 
de eso se iban. Y neta, la afición de Michoacán no merecía pasar otra vez por esto de que 
dos o tres años y se pelan. Por eso no decidí por el Atlante. Cuando platico con Higuera, 
puse las condiciones: primero, que la mitad del equipo fueran socios michoacanos, pues 
con eso se garantiza que no se vuelva a ir el equipo, y dos, comprar el nombre del Atlético 
Morelia. Con esto el equipo se armó. 

¿Y cómo formas parte del grupo de accionistas? 
-Fíjate que no soy socio, yo solo coordiné, armé. Me lo ofrecieron; hasta me daban precio 
preferencial, bueno, me regalaban las acciones por haberlo armado y no quise, porque le 
quita calidad moral para coordinar el esfuerzo. Se confunde mucho, porque uno de los 
socios es homónimo; a él también lo acabo de conocer, apenas hace unos 15 días. 

¿Quién es? ¿De dónde? 
-Es Carlos A. Herrera, es de aquí de Morelia, un empresario exitoso. El 50% lo tienen 20 
empresarios michoacanos. Hay aguacateros, constructores, de varias ramas económicas. 



¿Cuánto le metieron en dinero? 
-Creo que el equipo costó como 80 millones de pesos, 40 millones de los empresarios. Y 
ahora, yo los junté a los dos: al dueño del equipo que era Higuera y la gente que traía, y a 
los socios michoacanos. Y ahí ustedes, arréglense. 

¿Y por qué estas peleado con Silvano? ¿Este fue el motivo? Que ni se hablan, ni se 
saludan y mientan la madre. 
-(Suelta carcajada) ¡No, no es cierto! No estoy peleado con él. Tuvimos la oportunidad de 
trabajar juntos en gobierno del estado por ocho meses. Por supuesto, como en todos 
lados, tenemos diferentes visiones, diferentes maneras de hacer las cosas. Lo que pasa 
que en la campaña, la campaña de Morena en contra mía, era sobre el desempeño del 
gobierno; tomaban un error (de Silvano) y decían: ´este va a ser igual´. 

Pero no fue un mal gobierno y tu lo sabes. 
-¡Desde luego! Y por eso decía, que los éxitos y fracasos son de cada quien, somos 
mayores y cada quien asume sus beneficios y costos. Eso fue lo que dije y otros se 
encargaron de decir: ya se pelearon. 

Pues defendió el triunfo y se fue hasta Estados Unidos. 
-Yo también. Estuve en la defensa jurídica y al final los magistrados determinaron. Yo dije 
que iba a hacer lo que ellos dijeran y para mí, la elección quedó atrás, se acabó y estoy 
aquí haciendo con lo que tengo para que a Michoacán le vaya un poquito mejor… 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/ambigu-aja-ni-
regaladas-acepto-herrera-acciones-del-atletico-morelia/ 
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